



Itzel García Ortiz

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura. Cuarto parcial

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Primero

“A”

Hzel G.O. 27/11/22

- ▶ Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales
- ▶ Enfermedades tradicionales

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

En la epidemiología social se estudia de cómo la sociedad y las diferentes formas de organización social influyen la salud y el bienestar de los individuos y las poblaciones. La epidemiología social en particular estudia la frecuencia, la distribución y los determinantes sociales de los estados de salud en la población. La Epidemiología Social va más allá del análisis de factores de riesgo individuales e incluye el estudio del contexto social en el cual se produce el fenómeno salud-enfermedad. La epidemiología sociocultural, proporciona un camino alternativo para analizar dichos malestares, los cuales continúan siendo atendidos por médicos encestrados, que radican en la comunidad, por malestares hace referencia a los síndromes de filiación el cual como definición hace alusión a: "Término derivado de la corriente de la antropología colonialista para referirse a los enfermedades que poseen los modelos médicos de diversas partes del mundo, diferentes al "científico occidental". Encierra una connotación de menosprecio al darle un carácter poco racional, con una interpretación simbólica desde cada cultura". Dentro de este mismo se registra la causalidad de dichos afeciones, tratamiento, medidas de prevención y consecuencias si no se recibe el tratamiento adecuado. Dentro del artículo los resultados hablan de los principales hallazgos de muestra cómo la epidemiología sociocultural proporciona un camino alternativo para analizar dichos malestares. Los datos obtenidos hacen una confirmación como los médicos tra-

Hzel. G.O.

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

5/12/22

Aspectos Antropológicos de la Relación Médico-Paciente

A través de la historia de la Medicina se puede rastrear y encontrar dicotomías respecto a la visión del hombre-enfermo. Conocida es la contraposición entre las diversas visiones, hipocrática y galénica. En la parte hipocrática, el objeto de estudio era el hombre en su totalidad; de ahí la planteación de una teoría de los humores (de la personalidad) y su reacción global ante la enfermedad. Atención centrada en el sujeto enfermo, en el estar enfermo. En la parte galénica aparece como un fenómeno autónomo de afectación corporal y con una terapéutica concreta. Su foco estaba en tener una enfermedad. Esta visión fue la que se impuso y condujo al desarrollo de la medicina moderna, dejó a un lado el modelo cosmogónico, universal y ecológico de la antigüedad. La visión galénica dio lugar a la atomización de la realidad: el ser humano como totalidad se ha "desmenozado" al órgano, a la célula y a sus componentes bioquímicos, lo que ha llevado a dar lugar a una falsa dicotomía entre lo físico y lo psíquico; se ha olvidado que la enfermedad es un proceso (una construcción dialéctica del médico); que pasar de estar enfermo a tener una enfermedad es un proceso que precisa de la intervención del otro; "Más importante que saber cómo es la enfermedad que tiene un paciente, es saber cómo "el paciente que tiene una enfermedad" la historia morbosa es siempre una biografía. La Narración Sintomática y la Narración Biográfica son dos discursos ante

Hzel G.O. 1ªA

Dr. Sergio Jimenez Ruiz



12/12/2022

El concepto de encuentro interhumano en Pedro Lain Entralgo: Una reflexión necesaria.

Las aportaciones de Lain Entralgo, resultan hoy en particular interesantes para fundamentar una aproximación reflexiva y crítica que se pregunte sobre las condiciones en las que efectivamente se cumplen, en la mente de las personas y en los espacios sociales, los diferentes tipos de encuentro entre personas y grupos humanos y sobre todo aquellos que pueden conducir a un nuevo nos-otros. Para Lain Entralgo la percepción del otro es el momento más sobresaliente de la relación interhumana; donde al percibir al otro soy persona y percibir es a la vez, deducir, encontrar y responder. "El yo nace después del tú y frente a él, como colatazo que nos da el temblor de conocimiento del tú, del prójimo como tal que tiene la involencia de ser el otro". De acuerdo al abundante texto por Lain, el encuentro interhumano es por esencia petitivo pide, por lo tanto, una respuesta, y yo soy entera- to hoy desde mi respuesta, respuesta en la cual queda consumado el encuentro. Si a esto se le da una perspectiva como proceso, cada encuentro da forma y complementa la obra que otros iniciaron, al tiempo que deja abiertas o inconclusas otras obras que otros, desde sus realidades intermedias y desde la propia aceptación, vendrán a continuar o bien obstaculizar en el futuro. Dentro del pensamiento abundante por Lain hay una afirmación que ocupa un lugar importante; TODO ENCUENTRO INTERHUMANO SOLICITA UNA RESPUESTA DEL OTRO Y CADA OTRO TIENE DESDE SU CONDICIÓN HUMANA LA POSIBILIDAD DE DARLA, esto es en sí una solicitud

BIBLIOGRAFÍA

Urióstegui-Flores, Adrián. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Revista de Salud Pública*, 17(2), 277-288. <https://doi.org/10.15446/rsap.v17n2.42243>
<http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>

Iturbide Pardiña, I. A. (s/f) *Enfermedades tradicionales: culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, conceptos de la dualidad frío-caliente. Universidad Autónoma del Estado De México, Facultad de Medicina, Antropología* Médica.
http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1

Barbado Alonso, JA. et al. (2005) *Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Grupo de Habilidades en Salud Mental de la SEMG. Pág. (31-36)*
http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf

Holguin, Amparo, Fiorino, Victor. (2019) *El concepto de encuentro interhumano en Pedro Laín Entralgo: una reflexión necesaria. Revista Científica Electrónica de Ciencias Humanas*. 43(15), pág. (18-32)
<http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>